
    中国篮协前天首次举办了线上

媒体之家活动，正在北京体育大学
进行隔离的中国三人女篮主教练许

佳敏和 4名队员接受了媒体的线上
采访。

在东京奥运会上，中国三人女
篮取得了铜牌。主教练许佳敏说：

“中国三人女篮不会就此满足，要力

争在接下来的训练和比赛中做得更
好，推动三人篮球运动在国内的发

展。”

队员王丽丽说：“竞技场没有永
远的赢家，后面要保持竞争力，每个

人心中都有最想要的目标，那就是
努力去冲击金牌。”

队长张芷婷特地提到了两个难
忘的时刻，第一个难忘的瞬间是战

胜法国队夺得铜牌后大家紧紧地抱

在了一起，还有一个难忘瞬间是全
队手拉手站上领奖台的时刻。张芷

婷透露：“获得铜牌的那天深夜，主
教练和队员们一起聊了很多知心

话。”
作为队里年龄最小的球员，19

岁的万济圆表示：“自己还需要针对

短板进行训练，脚踏实地，做好自
己，争取再次为国出战，勇于挑战对

手，延续女篮精神。”
队内的另一位 00后杨舒予表

示，如今越来越多的年轻人站上了
奥运舞台，象征着中国体育的传承。

杨舒予说：“我相信未来会有更多的

年轻人站出来，中国女篮会越来越
好。”

隔离结束后，中国三人女篮队
员们将开始备战即将到来的全运会

决赛。经过奥运会的历练，中国三人
女篮收获了喜悦，也看到了差距。姑

娘们表示会进行更有针对性的训

练，脚踏实地，继续前进。
本报记者 王志灵

许佳敏：三人女篮会更好

    记者： 在女子 10米气手枪和混合团体

10米气手枪比赛之间，有几天间隔，当时怎
样调整？

姜冉馨：其实比赛期间心态一直都挺好
的，第一次参加奥运会，拿到铜牌感觉还挺

满意的，也打出了计划中的内容和水平。当

然回去之后有复盘总结，之后几天教练也让
我放松心情，不要想太多，那几天也是按计

划在训练，最终拿到了好的成绩。
记者：奥运会期间有关你和吉祥物的一

段轶事成了热点，能具体说一下是怎么样的
情况吗？

姜冉馨：有舍才有得嘛，拿到奥运金牌，

肯定也要付出一点代价啦。当时的情况也没
外面说得那么玄，其实是（奥运村）那边跟奥

运吉祥物合影要分类别，如果是专业摄影，
一次就收 5000日元（约 296元人民币），我

听到这个情况之后，就没过去拍。
记者：隔离期间你在微博上放了一张抱着

吉祥物的图片（见下图），感觉弥补遗憾了吗？

姜冉馨：那个吉祥物是去（央视）的节目

之后他们送给我的，很谢谢他们。当时我也
不知道要收费那句话会有这样的影响，网友

也留了很多言，问到这方面的情况，我就拍
个照，让朋友们放心，也感谢大家一直对我

的支持和关心。 本报记者 陆玮鑫
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高温险成“拦路虎”

东京奥运会女子 10 米气手枪
决赛场上，姜冉馨凭借沉稳冷静的

表现获得季军，酷酷的单手插裤袋
动作，更登上社交平台热搜榜。不过

在连线中，小姑娘透露了一个让人

惊讶的内幕———这出如今看起来美
妙的“一枪成名”，险些因为东京的

高温而不复存在。
“出发之前，队里估计东京的靶

场是比较凉快的，所以就用比较适
宜的温度来模拟比赛。”姜冉馨透

露，在北京备战时，手枪组的队员大
都穿着短袖训练，出来的成绩也都

不错。然而到了赛地，才发现情况和
预想中大相径庭，“那个靶场里真的

超级热，一进去就感觉体感不甚舒
适。”更大的问题在于高温给选手与

枪支匹配度带来的挑战。“我们选手

的枪把，都是按照手形定制的，因为
感觉很重要。”姜冉馨透露，因为气

候炎热，赛前训练时手掌会有汗水，
与枪把的接触面积也会有些微不

同，这些在常人看来再正常不过的
情况，都会对选手的发挥，带来至关

重要的影响。“第一次走出那个靶场
的时候是有些担心的。”

为了将风险降到最低，中国射

击队与组委会方面展开交涉，最关
键的就是要确认比赛当天，靶场

里是否会开启空调。“刚开始得到
的回复是不会开空调，之后他们

又发函确认说会开空调，可能组
委会自己也有些混乱了。”姜冉馨

笑着说，比赛日走进靶场感受到

阵阵凉风时，她和队友心里的一
块石头落了地。
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从东京到北京，再到
上海，结束奥运征程和封
闭隔离后，姜冉馨在这个周
末回到申城，全力备战全运
会。在东京一金一铜的成绩，
让这个 00 后上海小囡受到
许多关注。昨日，趁着短暂的
空闲时间，姜冉馨通过视频
连线的方式，与我们分享了
首次奥运之旅的点滴，透露
了隔离期间的趣事，也对未
来有了更多期待。小姑娘直
言：“拿了奥运冠军并不会让
自己有太多变化，我还是原
来的姜冉馨。”

金牌“扔”进行李箱
摘得女子 10 米气手枪铜牌

后没几天，姜冉馨就和庞伟搭

档，拿下混合团体 10 米气手枪
金牌，那也是上海选手在东京奥

运会上，拿到的第一枚金牌。姜
冉馨自曝在夺冠当天，她就把奥

运金牌“扔”进了行李箱，并且睡

得很安稳。
“不是我不愿意（摆放在显眼

的地方），实在是那天比完赛后要
走得程序比较多，就图个方便了。

完赛之后去参加兴奋剂检测，再进
行接受采访等环节，回到驻地的时

候，其实已经不早了。”新科奥运冠
军透露，她和队友们简单庆祝后，

就领到了新的任务———搬家。
按照东京奥运村的相关规定，

完成比赛的选手需要尽快收拾行
装离开，“简单折叠了一下金牌的

带子，就扔进行李箱了。”当天晚
上，这个刚刚拿到奥运冠军的奉贤

姑娘和教练一起，拖着箱子做完例
行核酸检测，然后住进了东京奥运

村外的一家酒店，那也是奥运会期
间，姜冉馨在东京的最后一个夜

晚。“现在两枚奖牌还放在一个盒
子里，等忙完这一阵，我会妥善处

理的。”姜冉馨笑着说。

就地取材做锻炼
7月 28日，姜冉馨和队友回

到北京，开始为期三周的隔离。

在小姑娘原本的计划里，这是
自己运动生涯至今，难得可以“放

空”的时间段。“在东京的时候想着，
回国隔离的时候就每天躺着休息，

不做其他事。”但姜冉馨很快意识
到，这只能是个愿望，击碎它的是自

己常年训练养成的习惯和自律，“运
动员，总要有点警觉和危机感，不可

能放得太松”。即便身边没有标准的
运动器材，姜冉馨也能就地取材。

两个矿泉水瓶、一根绑带，姜
冉馨在网络上分享的“无枪”射击

训练法，很快受到热捧。“我身边除
了弹力带，没有其他可以用来锻炼

的器材了。”无意间，桌上两瓶矿泉

水入了她的法眼，“感觉稍微组合
一下，应该能有一定的锻炼效果，

就尝试了一下，上手之后感觉还不
错。每天大概练一个小时，给略微

平淡的隔离生活带来不少乐趣。”

两条标准构未来
带着奥运冠军的光环载誉归

来，姜冉馨和教练王莹都说，生活和

训练，并不会因为东京之行而发生
太多变化。“可能就是认识我的人稍

微多了一些，找我拍照的人也多了
几个，就我自己来说，努力钻研技

术，刻苦训练还是最重要的。”谈及

未来，姜冉馨给自己定下两条标准。
“首先要继续享受射击，因为

只有享受它，才有可能做到人枪合
一。”小姑娘说，因为身边有很多高

水平的选手，因此国内赛有时比奥
运会难度更大，她的愿望，就是每

场比赛都能比前一场有进步。
同时，姜冉馨也用 00后特有的

思维方式，给自己提了更高的要求：
“拿到冠军之后，微博的粉丝多了不

少，这是压力也是动力。”她说自己
会认真地看每一条评论，“网友鼓励

我的方式不同，但是心意都收到
了”。如今成了公众人物，姜冉馨直

言，“想用自己的努力，给关心她的
人带去更多积极乐观的影响。”

本报记者 陆玮鑫

对话

■ 隔离期间姜冉馨用两瓶矿泉水坚持练习

■ 姜冉馨被欢迎的鞭炮声“吓”得捂住耳朵


